
Homélie – 01 Avent B – 2023-2024 
 
Textes : Isaïe 63,16b-64,7 – Psaume 79 (80) – 1 Corinthiens 1,3-9 – Marc 13,33-37 
 
 Les calendriers de l’Avent - composés de chocolats ou de parfums, de jouets ou de mots spirituels »…. ont beau 
nous faire croire que nous avons le temps ; pourtant, cette année, nous n’aurons que 3 semaines pour cheminer à 
travers le temps de l’Avent, vers Noël… et la fête de la Nativité nous « tombera dessus ». 
 Plus que jamais, donc, l’avertissement de Jésus est à entendre : « Prenez grade, veillez ! » 
 Mais commençons par préciser qu’il ne s’agit pas  de veiller pour attendre ceci ou cela, mais sans savoir quoi, 
qui… ou ce qui peut arriver. Ni le moment, bien sûr, … et encore moins le type d’événement…. L’Avent, c’est 
l’aventure avec Dieu. Il s’agit donc de ne pas se focaliser, de rester ouverts. Et c’est pourquoi, le personnage du 
« portier » est important. Nous avons tous à développer cette disposition d’être des portiers, en restant ouverts et 
disponibles…. La vie n’est pas l’un de ces calendriers de l’Avent qu’on nous vend…et dont on sait, en l’achetant, ce 
qu’on trouvera  à chaque porte ouverte, chaque jour. Jésus nous propose un « vrai » calendrier de l’Avent, un qui  ne 
s’achète pas … et qui mène, de mystères en découvertes. Nous pourrions d’ailleurs faire un calendrier de l’Avent, à 
l’envers ou à remplir : chaque matin, ouvrir une porte… et chaque soir, garnir la case de ce que nous aurons 
remarqué ou retenu d’inattendu, durant cette journée. Car le Seigneur a « fixé à chacun son travail » - faire ce que 
nous avons habituellement à faire – et « demandé au portier de veiller » - pour noter comment chaque  jour a pu 
nous modeler, nous qui sommes l’argile dans les mains du potier. 
 
 C’est la nuit, celle des violences, qui règne en terre de Palestine, là où le Fils de Dieu est venu au monde, en 
Jésus/ et il faut veiller, pour ne pas perdre espoir, si même là, la désunion, la haine et la violence s’installent 
durablement. 
 Ainsi, Dieu est « parti en voyage ». Il s’est absenté de la terre de Palestine. Et nul ne sait comment et quand la 
paix peut y revenir, tellement ces deux peuples qui l’habitent cette terre, sont imbriqués. Les chrétiens, quant à eux, 
se retrouvent au beau milieu, proche des Palestiniens dont ils partagent la place de citoyen de deuxième classe… et 
cousins des Juifs, nos frères aînés. 
 La tâche des chrétiens, c’est d’ouvrir des portes … humanitaires, au Sud de Gaza,… ou diplomatiques, à travers 
des ambassadeurs… jusqu’en France, entre le Musulmans et les Juifs qui se haïssent. 
 Cette année, la « lumière de Bethléem », nous parviendra non pas de Bethléem, enserrée dans les liens de 
violence, … mais elle sera celle qui nous est venue en 2022 pour Noël, comme si l’année n’avait été qu’une nuit. 
 La paix nous semble donc devenue impossible. Nous entendrons, cette semaine, que « rien n’est impossible à 
Dieu », lors de la fête du 08 Décembre, fête de l’Immaculée Conception, fête des lumières à Lyon. 
 La magie de Noël traverse les « murs de l’impossible », qui ne montent pas jusqu’aux cieux, puisque le Fils de 
Dieu est descendu sur terre. Nous pourrons le méditer lors de la célébration du pardon, le 19 Décembre : Dieu vient 
dans tous ces « impossibles » de nos existences, de notre monde. 
 
 Veiller, cela peut vouloir dire « surveiller son porte-monnaie ». En ces temps difficiles, en ces temps du partage, 
nous sommes appelés à faire attention si nous voulons partager. 
 C’est ainsi que les Jeunes du Caté ont confectionné un « photophore du partage », qui les accompagnera sur le 
chemin de l’Avent, chaque semaine, pour prier. Ils pourront également prendre soin de mettre un centime d’euros, 
chaque jour. Et ensemble, leurs dons rassemblés, ils participeront à faire un colis de Noël. 
 Parallèlement, la « halte », une association d’accueil des familles au Centre de Détention de Joux, fait appel à 
notre bonne volonté. Les adultes pourront mettre un euros de côté, chaque jour, s’ils sont fumeurs…. Ou à chaque 
fois qu’ils feront des achats pour Noël, ou quand il leur prendra un désir de chocolat…. Ou tout simplement, sans 
raison particulière mais avec l’objectif de partager l’esprit de Noël. Des flyers expliquent la démarche, le nombre de 
détenus et de colis, … leur valeur et la manière de faire parvenir ce don. 
 Veillons, car le Seigneur vient à notre rencontre par ces appels et ces démarches. Le chemin de l’Avent s’ouvre à 
ceux qui veulent s’ouvrir aux autres. 
 


